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КАРАГАНДА
Индустриальная

Сценическая мода вне времени 
и пространства.

На общенародном 
уровне

Сегодня, 16 июня,
в новообразованной 
области Ұлытау состоится 
первое заседание 
Национального курултая, 
созданного по инициативе 
Главы государства Касым-
Жомарта Токаева.

Председателем Национального 
курултая является Президент Ре-
спублики Казахастан.

Как сообщил государственный 
секретарь Ерлан Карин, в состав 
консультативно-совещательного 
органа вошли депутаты Парламен-
та, представители Ассамблеи на-
рода Казахстана и эксперты. «Од-
ной из важнейших задач Ұлттық 
құрылтай является выработка идей 
и шагов по дальнейшему развитию 
общественной консолидации», - 
отметил он. 

Напомним, 16 марта Президент 
РК Касым-Жомарт Токаев, высту-
пая с Посланием народу Казахста-
на, сказал: «Все придерживаются 
решений, которые принимались 
на таких важных собраниях. Мы 
должны модернизировать тради-
ции степной демократии, которая 
стала основой нашего единства, 
национальные советы, обществен-
ные советы доверия выполнили 
свои функции успешно. Теперь 
предлагаю вместо них создать на-
циональный курултай, который бу-
дет масштабным по составу. Новая 
структура продолжит деятельность 
национальных советов на общена-
родном уровне». 

По словам Президента, курул-
тай должен сформировать единую 
институциональную модель обще-
ственного диалога. «Таким образом 
он станет связующим звеном между 
властью и народом. Он сконцентри-
рует вокруг себя все имеющиеся 
областные общественные советы», 
- добавил Касым-Жомарт Токаев.

Светлана СБРОДОВА

Вопросу безопасности 
дорожного движения 
во дворах жилых домов 
в последнее время 
уделяется все больше 
внимания. Это и понятно, 
потому что увеличилось 
количество транспортных 
средств, водители которых 
не соблюдают ПДД. В зоне 
риска - дети и пожилые 
люди, которые не смогут 
быстро сориентироваться 
и уйти с проезжей части.

В нашу редакцию поступила 
просьба от жителей многоквар-
тирного дома спального района 
помочь им разобраться в вопросе 
установки искусственной дорож-
ной неровности во дворе, называ-
емой в народе «лежачий полицей-
ский». 

Чтобы получить ответ, «ИК» 
обратилась в отдел коммуналь-
ного хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог 
города Караганды. Там пояснили, 
что они отвечают только за проез-
жую часть общего пользования, а 
благоустройство дворов находится 
в компетенции районных акиматов.

В акимате района имени Казы-
бек би посоветовали для начала 
обратиться в отдел администра-
тивной полиции города и там 
получить соответствующий до-
кумент. За самоуправство можно 
получить и штраф.

- Только после того, как появит-
ся официальное разрешение, мож-
но обращаться к нам, - уточнил 
заместитель акима района Мак-
сут Кожанов. - И если у нас будет 
возможность через подрядную 
организацию установить во дворе 
искусственное дорожное препят-

ствие, то мы это сделаем. Если 
же средств недостаточно для этих 
целей, тогда жильцы должны это 
сделать за свой счет либо ждать, 
когда работы будут профинанси-
рованы из бюджета, но только в 
том случае, если во дворе запла-
нирован ремонт проезжей части.

А чтобы жителям заручиться 
поддержкой административной 
полиции, им необходимо четко 
сформулировать свою позицию и 
подробно изложить, с чем связана 
такая необходимость, приложив 
подписи жильцов.

Однако, как пояснили в ОАП, 
если собственники жилья попро-
сят установить «лежачего поли-
цейского» на дороге, где ездит 

общественный транспорт, то им 
откажут. 

Если планируется это сделать 
при въезде в частный сектор и 
большинство людей дадут согла-
сие, то тогда установка «лежаче-
го полицейского» оплачивается 
из своего кармана. Кроме того, 
перед искусственным дорожным 
препятствием требуется закрепить 
знак 1.16 «Неровная дорога», что-
бы водители были начеку. 

Если же инициатива исходит 
от жителей многоквартирных до-
мов, то им следует обратиться к 

председателю ОСИ (объединение 
собственников имущества) или 
ПТ (простое товарищество), кото-
рые с первого июля текущего года 
вступят в силу после упразднения 
КСК (кооператива собственников 
квартир), собрав подписи жела-
ющих. После оборудования при 
въезде во двор дорожного препят-
ствия также требуется установка 
знака 3.24 «Ограничение макси-
мальной скорости».

Как пояснили в ТОО «Агродор», 
установка искусственных неров-
ностей - дело хлопотное.

По словам заместителя руково-
дителя Юрия Мальчушкина, сто-
имость «лежачего полицейско-
го», при виде которого водитель 
автоматически снизит скорость, 
зависит от длины, высоты и ма-
териала.

- Если условно, как привыкли 
называть искусственное дорожное 
препятствие из асфальта, ширина 
которого 40 сантиметров, бугор 
и ширина шесть метров, то для 
подрядной компании такой объем 
работ невыгоден, - пояснил он. - 
Грубо говоря, стоимость одной не-
ровности составит 70 тысяч тенге. 
Если же объем в два раза меньше, 
то цена будет примерно на треть 
дешевле. Объясню, почему. Дело в 
том, что завод выпускает 50 тонн 
асфальта в час. А этот «полицей-
ский» объемом около двух тонн. И 
заводить в производство целый за-
вод невыгодно. Я отказываю, если 
ко мне поступают подобные пред-
ложения. Могу продать, если сра-
зу купят 50 тонн асфальта. К тому 
же, чтобы сделать по техническим 
нормам, необходимо пригнать 
либо ручной каток, либо малень-
кий - четырехтонный. Но такое 
искусственное покрытие долго не 
прослужит. Плюс зарплата троих 
рабочих. И поэтому, когда их де-
лают, то, как правило, в качестве 
сопутствующих услуг, когда до-
рожники работают неподалеку на 
объекте и у них осталось немного 
материала. 

Либо можно установить пла-
стиковый. Но и с этим дорожным 
препятствием тоже не все так про-
сто. Если при монтаже не требу-
ется особых усилий, то стоимость 
основных и концевых элементов 
начинается от пяти тысяч тенге и 
выше плюс болты. Окончательная 
стоимость комплекса будет зави-
сеть от запросов заказчика.

Но, как бы то ни было, жители 
сами выбирают, какие им устанав-
ливать искусственные дорожные 
неровности - монолитные либо 
сборные из резины и полимерных 
материалов.

Сбавить скорость

СТОИМОСТЬ 
«ЛЕЖАЧЕГО 
ПОЛИЦЕЙСКОГО», 
ПРИ ВИДЕ КОТОРОГО 
ВОДИТЕЛЬ 
АВТОМАТИЧЕСКИ 
СНИЗИТ СКОРОСТЬ, 
ЗАВИСИТ ОТ ДЛИНЫ, 
ВЫСОТЫ 
И МАТЕРИАЛА.

СОБЫТИЕ

Наталья ФОМИНА

В настоящее время по всей 
стране крупные супермаркеты 
и торговые сети стараются 
удерживать стоимость сладкого 
песка в пределах 400-500 тенге. 
Однако на мелких розничных 
точках цены на него уже 
превысили эту отметку.

Первые программы по развитию сахар-
ной отрасли в независимом Казахстане 
датируются 1993 годом. Там прописы-
валось, что в течение 10 лет страна обе-
спечит себя этим продуктом на 80%. Но, 
к сожалению, ни одна из них до сих пор 
не выполнена, и сегодня мы столкнулись 

с тем, что испытываем дефицит сладкого 
песка, а там, где он есть, цены бьют все 
рекорды.

Анализ сахарного рынка показывает, 
что с начала текущего года цена на са-
хар поднялась на более чем 60%. И, как 
заявляют производители, это еще не пре-
дел. По их предположениям, уже к осени 
сахар может подорожать до 1 000 тенге за 
килограмм.

В разрезе республики самая низкая цена 
сейчас в Актобе - от 670 тенге. В Алматы 
и Уральске - от 700 тенге. В Нур-Султане и 
Атырау - от 750 тенге. А вот в Шымкенте и 
Костанае стоимость сахара достигла почти 
800 тенге. Если же говорить о Караганде, 
то наблюдается острый дефицит сахара - 
на прилавках его практически нет. А там, 

где он все же встречается, стоимость пре-
вышает 600 тенге. 

Несмотря на все заверения местных и 
центральных властей о том, что повода 
для беспокойства нет, что данный вопрос 
на контроле и в регионы осуществляется 
бесперебойная поставка сахара, ажиотаж 
среди населения не утихает. 

Власти неоднократно разъясняли казах-
станцам, что больше половины сырья к 
нам завозится из-за рубежа. Параллельно 

с этим убеждали и в том, что Казахстан 
будет наращивать производство сахара 
и полностью покрывать потребность на-
селения. Однако сами сельхозпроизво-
дители заявляют, что не заинтересованы 
в увеличении посевов сахарной свеклы. 
Все потому, что отсутствует соответству-
ющая поддержка фермеров и нет четкой, 
налаженной системы по дальнейшим об-
работке и реализации сырья. Более того, 
в этом году Казахстан побил антирекорд 
- засеян минимальный объем сахарной 
свеклы, всего около 12 тысяч тонн. 

В Национальной палате предпринимате-
лей РК «Атамекен» считают, что необхо-
димо привлекать инвестиции:

- У самих фермеров есть серьезные про-
блемы, связанные с производством этой 
культуры. Критическая проблема, связан-
ная с водой, потому что это влаголюбивая 
культура. В тот период, когда нужно ее 
орошать, у нас как всегда не хватает воды. 
Мы до сих пор на 90% импортозависимы 
по семенам. 

Не наладили серьезную работу по обе-
спечению собственной селекции по са-
харной свекле. Не смогли обеспечить 
достойными технологиями, потому что у 
нас полив до сих пор во многих случаях 
просто бороздковый, такой примитивный. 
А здесь нужны хорошие инвестиции в 
эту отрасль, - объясняет директор депар-
тамента агропромышленного комплекса 
и пищевой промышленности НПП Ербол 
Есенеев. 

В связи с этим в «Атамекене» предла-
гают на ближайшие пять лет запустить 
программу развития отрасли. В ней два 
пункта. Первый направлен на защиту вну-
треннего рынка. В этом направлении сле-
дует увеличивать посевы сахарной свеклы 
в стране, чтобы загрузить заводы на пол-
ную мощность. Для этого аграриям Ал-
матинской, Жамбылской и Туркестанской 
областей требуется около 104 тысяч гек-
таров земли. Вовлекать фермеров в этот 
процесс, считают в Национальной палате, 
необходимо с помощью субсидий, так как 
возделывание данной культуры - затрат-
ный процесс. 

Говорят в палате и о том, что на фоне 
ситуации с сахаром стоит обратить внима-
ние на производство продуктов, которые 
могли бы занять достойную нишу в потре-
блении правильной фруктозы. Например, 
внедрять в рацион больше меда.

АКТУАЛЬНО

Что посеешь, то и пожнешь
К осени сахар может подорожать до 1 000 тенге за килограмм

НЕСМОТРЯ НА ВСЕ 
ЗАВЕРЕНИЯ МЕСТНЫХ 
И ЦЕНТРАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ 
О ТОМ, ЧТО ПОВОДА ДЛЯ 
БЕСПОКОЙСТВА НЕТ, 
АЖИОТАЖ СРЕДИ НАСЕЛЕНИЯ 
НЕ УТИХАЕТ.
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Так, только с начала года в департамент об-
ратилось более тысячи человек. До суда порой 
доходят даже такие дела, где ущерб составляет 
всего 500 тенге. В таких случаях потребитель 
чаще всего действует принципиально, если 
задета его честь. И правильно делает, говорит 
нам буква закона.

- Основная сфера жалоб потребителей - это 
бытовые и косметические услуги, изготовле-
ние мебели и пластиковых окон. Поступают 
жалобы и на электронную торговлю. С вве-
дением режима чрезвычайного положения на 
территории Республики Казахстан в связи с 
пандемией были отменены рейсы авиапере-
возчиков (как внутри страны, так и за ее пре-
делами) - это вызвало приток обращений по 
услугам транспорта, авиарейсов, - поясняет 
руководитель департамента.

Основными моментами, вынуждающими 
потребителей обращаться в государственные 
органы, можно назвать отсутствие желаемого 
результата в товаре либо услуге, которые хочет 
видеть потребитель. Зачастую продавец либо 
услугодатель, предоставляя их, относится к 
этому поверхностно, халатно. 

- На самом деле характер обращений меняет-
ся незначительно. Если взять текущий год, то 
чаще всего жалуются на розничную торговлю 
- 32,3% обращений, бытовые услуги - 40,5% и 
услуги ЖКХ - 5,5%, - продолжает А. Кулагина.

Областным департаментом по защите прав 
потребителей проводился анализ, который по-
казал, что наибольшее количество нарушений, 
а это 87% от всех обращений, касается малого 
бизнеса. А вот на средний и крупный бизнес 
приходятся оставшиеся 13%. 

- Мы все знаем, что сейчас еще действует мо-
раторий на проверки. Однако если к нам посту-

пает десять и более заявлений на один и тот же 
объект бизнеса по одному и тому же вопросу, то 
мы имеем право обращаться в суд. Кроме того, 
на основании Кодекса РК «Об административ-
ных правонарушениях» наш департамент как 
уполномоченный орган в сфере защиты прав 
потребителей имеет право штрафовать нару-
шителей, - предупредила руководитель депар-
тамента.

По ее словам, в разрезе республики на се-
годняшний день наш регион является лидиру-
ющим по количеству проверок с целью защи-
ты прав потребителей. За период с 2021 года 
их было проведено 19. В итоге бюджет попол-
нился более чем на 600 тыс. тенге - это штра-
фы. Здесь стоит отметить, что всего по стране 
данная сумма составляет чуть более 1,2 млн 
тенге. Соответственно, половина из них - Ка-
рагандинская область.

Кроме того, с бизнесом ведут разъяснитель-
ную работу, а некоторым субъектам выносят 
предупреждения.

- Сейчас, с наступлением лета, в сезон от-
пусков, самыми частыми обращениями стали 
жалобы на сервис - некачественное предостав-
ление услуг. Мы рекомендуем всем потребите-
лям составлять с услугодателями и продавцами 
договоры, всегда брать чеки, чтобы в случае 
нарушения их прав они могли это доказать, - 
говорит А. Кулагина.

В случае, если вы считаете, что ваши права 
как потребителя были нарушены, вы всегда 
можете обратиться на «горячую линию» депар-
тамента по номеру: 8(7212)42-52-11 либо по 
адресу: г. Караганда, ул. Костенко, 6.

ҚҰҚЫҚТЫҚ САНА - ҚАУЫМҒА ПАНА

За свое - горой!

НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО 
НАРУШЕНИЙ, А ЭТО 87% ОТ ВСЕХ 
ОБРАЩЕНИЙ, КАСАЕТСЯ МАЛОГО 
БИЗНЕСА.

В ежегодной республикан-
ской акции «Чистые берега» 
на этот раз активное участие 
приняли ребята из волонтер-
ского центра «Шанырак» и 
главный государственный 
экологический инспектор 
Диас Корабаев. По многочис-
ленным просьбам горожан 
трудовой десант высадился 
неподалеку от моста, сое-
диняющего правый берег и 
старую часть города. Вдоль 
русла Нуры здесь часто отды-
хают люди, а судя по много-
численным оставленным на 
берегу бутылкам и пакетам, 
не все из них убирают за со-
бой мусор. 

- Это ежегодная акция, 
инициированная Главой го-
сударства, которую в первую 
очередь поддержало наше 
Министерство экологии. Как 
мы видим, отдыхающие здесь 
люди оставляют после себя 
много мусора. Хотел бы при-

звать горожан быть культур-
ными и не оставлять после 
себя бытовые отходы. Своим 
примером мы хотим призвать 
горожан следить за чистотой 
и показать хороший пример 
подрастающему поколению, - 
рассказал Д. Корабаев. 

За первые десять минут 
работы участники акции 
наполнили мусором пять 
больших мешков - и это все 
с небольшого отрезка бере-
га. Бутылки, целлофановые 
пакеты и другие предметы 
также вылавливали из воды. 
Вывезти весь собранный му-
сор на благотворительной 
основе согласилось одно из 
коммунальных предприятий 
города. На этом работа не 
заканчивается. В ближайшее 
время трудовой десант наме-
рен навести чистоту в районе 
мусульманского кладбища, 
отметил организатор акции.

г. Темиртау

Сымбат АКИМХАНОВА

В области стартовала экоакция 
«Нашим рекам и озерам - чистые 
берега!» Только в первый день 
акции волонтеры успели собрать 
более 50 кубометров мусора 
вдоль рек Букпа, Нура, а также на 
берегу озера Балхаш. Сообщается, 
что такие зачистки будут 
продолжаться у водоемов региона 
по пятницам и субботам вплоть до 
наступления осени. 

По словам руководителя департамента 
экологии Карагандинской области Кана-
та Мусапарбекова, сегодня крайне важно 
привить жителям региона экологическую 
культуру, и подобные мероприятия могут 
стать подспорьем в решении глобальной 
проблемы загрязнения. 

- Наши молодые экоактивисты руковод-
ствуются девизом «Начни с себя», и мы их 
поддерживаем. Такие акции проводятся 
ежегодно, в них всегда активное участие 
принимают наши районы и города, про-
мышленные предприятия, молодежь. Все 
реки и водоемы периодически будут очи-
щаться в рамках акции. Для нас важно бе-
речь окружающую среду, чтобы в летний 
период наши города были чистыми и кра-
сивыми, - поделился К. Мусапарбеков. 

В акции по очистке приняли участие око-
ло 120 человек - бойцы «Жасыл ел», экоак-
тивисты, госслужащие, а также работники 

«ГорКомТранс города Караганды». Стоило 
только немного отойти от асфальтирован-
ной дороги по улице Волочаевской и углу-
биться в заросли на устье реки Букпа, как 
собравшихся встретила заметная свалка из 
целлофановых пакетов, пластиковых буты-
лок, пивных банок и оберточной бумаги. 
Только за первые пятнадцать минут было 
собрано 70 мешков мусора, и эту ситуацию 
можно назвать повсеместной. 

- Прохожие видят безлюдное место и 
бросают мусор. Вроде такая мелочь - вы-
бросить одну бутылку, кажется, на что это 
может повлиять. Но со временем этот му-
сор скапливается, начинает разлагаться. 
Можно было бы использовать эту террито-
рию под пикники и отдых на свежем воз-
духе среди деревьев, но вместо этого мы ее 
засоряем, - рассказывает боец «Жасыл ел» 
шестнадцатилетний Марк Айзейман.

С ним согласен и молодой практикант 
областного управления экологии Марат 
Бакмухаммед. Вчерашний студент имеет 
приличный стаж эковолонтерства и в буду-
щем хочет стать экологом. 

- Сегодня глобальные проблемы за-
грязнения окружающей среды получают 
большое внимание, и это здорово. Я сам 
всегда старался беречь природу и считаю, 
что каждый человек должен задуматься об 
этом. Люди убирают у себя дома, старают-
ся не засорять его, так почему бы не делать 
то же самое и на улицах, доносить мусор до 
урны, убирать за собой во время выездов 
на природу, - делится экоактивист. 

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Эстафета чистоты Порядок начинается с тебя
Сергей БАДАНИН

Главный эколог Темиртау и волонтеры призвали 
горожан последовать их примеру. Совместными 
усилиями они навели порядок на прибрежной 
территории реки Нура.

Самал АХМЕТОВА

В Шетском районе больше 
десяти дней продолжается 
массовый падеж коров.

Первые признаки инфекционного 
заболевания среди КРС, находящих-
ся в подворьях села Акшокы, были 
замечены в начале этого месяца. С 
3 июня заболело 260 домашних жи-
вотных, из которых пали 82, среди 
них девять коров, 11 голов нетелей и 
62 двух-трехмесячных теленка. Как 
рассказали жители, сначала они за-
метили вялое состояние и отказ от 
еды животных, потом была высокая 
температура. Первым погиб молод-
няк.

По мнению ветеринаров, тяжелая 
инфекция поразила крупный рогатый 
скот вследствие отсутствия должного 
количества вакцин. Был привит не 
весь скот. 

- Мы сразу подозреваем инфекци-
онное заболевание. Почему на анаэ-
робы? Потому что по плану в этом 
селе мы должны провакцинировать 
три тысячи голов, а провакциниро-
вали всего 25%. Так как у нас вак-
цины не было. Украина поставляет 
нам вакцину, Россия поставляет нам 
вакцину. Диагностика из Украины 
идет. Плановая вакцинация - мы объ-
ем тоже недополучили, - рассказал 
представителям СМИ руководитель 

управления ветеринарии Кайырбек 
Турсынбеков.

«Трупы уничтожены путем сжига-
ния через инсинератор. Ликвидаци-
онные работы проведены с участием 
заинтересованных государственных 
органов, специалистов районной ве-
теринарной станции на территории 
старого скотомогильника, принадле-
жащего сельскому округу.

Ветеринарными специалистами 
совместно с владельцами живот-
ных проводится симптоматическое 
лечение больного поголовья», - со-
общает пресс-служба управления 
ветеринарии.

По данным ведомства, в подворьях 
Акшокинского сельского округа все-

го содержится свыше 2,5 тысячи го-
лов крупного рогатого скота.

Сейчас на въезде в село находится 
пост с дезинфекционной установкой 
Комарова.

Для установления диагноза вете-
ринары отобрали пробы, которые до-
ставлены в областной филиал респу-
бликанской ветеринарной лаборатории 
Комитета ветеринарного контроля.

Данный случай не первый в этом 
году, который был выявлен в Шетском 
районе. В январе в Кииктинском сель-
ском округе прошла полная ликвида-
ция очага ящура. Тогда был сожжен не 
только больной скот, но и контактиру-
ющие с ним другие животные.

Фото Александра МАРЧЕНКО

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Нет вакцины - нет скота

Самал ШИЛЬ

Развитие государственного 
языка - на особом контроле 
у руководства области. Есть 
еще немало проблем в 
этой сфере, но они находят 
решение благодаря работе 
специалистов управления 
по развитию языков, 
представителей СМИ 
и общественности.

На брифинге, который прошел в 
Региональной службе центральных 
коммуникаций, руководитель ведом-
ства Гульнараим Кантарбекова, ди-
ректор областного учебного центра 
Алмагуль Игенова и руководитель 
областного ресурсного языкового 
центра Молдир Смагулова рассказа-
ли, какая работа по развитию языков 
проводится при строительстве Ново-
го Казахстана.

Как сообщила Г. Кантарбекова, в 
этом году на сферу развития языков в 
регионе было выделено 203 640 тысяч 
тенге. Одной из важных составляю-
щих в этом направлении являются 
обучающие курсы. Для желающих 
выучить казахский, русский и ан-
глийский языки есть все условия. 
В регионе работают 6 центров и 
13 курсов, где обучается в общей 
сложности порядка пяти тысяч слу-
шателей. За последние 10 лет чис-
ло граждан, которые при помощи 
специалистов управления овладели 

государственным языком, возросло 
в 2,5 раза, английским - в 9 раз.

- Повысилось качество обслу-
живания на государственном язы-
ке среди представителей МСБ. В 
целях дальнейшего развития дан-
ного направления в городах реги-
она, включая областной центр, ра-
ботают языковые клубы, которые 
охотно посещают целыми семьями, 
- рассказала Гульнараим Кантарбе-
кова.

Более подробно деятельность обу-
чающих центров разъяснили осталь-
ные спикеры брифинга.

Участниками был поднят вопрос 
наружной рекламы. Как они сооб-
щили, специалистами управления 
постоянно проводится мониторинг 
аншлагов и рекламных баннеров на 
соответствие орфографии казахского 
текста. 

Во время разъяснительной ра-
боты бизнесменов уведомляют, 
что бесплатную помощь в пере-
воде они могут получить в управ-
лении. Кроме того, в ходе акции 
предприниматели получили свы-

ше 10 тысяч кратких словарей 
«Тілашар».

Еще один из значимых вопросов, 
требующих особого внимания, - это 
ономастика. За последние семь лет в 
области поменялись наименования в 
24 населенных пунктах, 70 организа-
циях и т.д.

- Так, были переименованы посе-
лок Киевка в Нуру, сельский округ 
Целинный в Орынбай, село Ленино 
в Талдыбулак. Самым значительным 
переименованием стало новое назва-
ние Октябрьского района, который 
теперь носит имя Алихана Бокейха-
на, улицы Ленина в улицу Абая, Кри-
вогуза - в Касыма Аманжолова, - от-
метила Гульнараим Кантарбекова. 

Впереди, по словам спикера, еще 
немало работы. В сфере ономастики 
утверждена Дорожная карта, в рам-
ках которой в 2022-2023 годах плани-
руется дать новые названия 11 насе-
ленным пунктам.

В преддверии каждого переиме-
нования проводятся информацион-
но-разъяснительная работа, социо-
логические опросы и слушания.

Не забывают в регионе и о пере-
ходе на латиницу. В данном направ-
лении было проведено свыше 900 
мероприятий, в которых приняли 
участие порядка 22 тысяч жителей. 
В социальных сетях ведется разъяс-
нение проекта букваря на латинской 
графике, а также выкладывается ряд 
других не менее познавательных ви-
деороликов.

Лучше поздно, чем никогда
Наталья ФОМИНА

Все больше жителей региона отстаивают свои права в случае их нарушения. 
Если раньше обманутые клиенты не спешили обращаться с жалобами в 
уполномоченные государственные органы, то сейчас, уверяет руководитель 
департамента по защите прав потребителей Алия Кулагина, граждане стали 
подкованными в вопросах правовой грамотности. 
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УСЛУГИ

Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 8 7212972355, 8 7051910517.
ПРОДАЮ НЕДВИЖИМОСТЬ

 2-комн.,1/2 (Пришахтинск, ост. «Новостройка»), 10,5 млн тг. 
Тел.: 8 7051910517, 8 7212972355.                п/п

ТРЕБУЮТСЯ

 Помощник на телефон и 
документы без ограничений воз-
раста. Тел.: 8 7053053375.          п/п

Считать недействительным
В связи с утерей пенсионное удо-

стоверение, выданное ДВД Кара-
гандинской области на имя Хами-
дуллина Рината Мидхатовича.      № 406

После смерти Цой Любови Лав-
рентьевны, умершей 19.05.2022 года, 
открыто наследственное дело. Всем 
заинтересованным лицам обращаться 
к нотариусу Греб А.А. по адресу: г. Ка-
раганда, ул. Абая, 61/2, тел.: 8 7212 30-
01-14, 8 7014134444.                  № 414

ПРОДАЮ
Земельный участок 15 соток, общество «Мичури-

на», пакет документов.
Авто «Жигули» ВАЗ-21061, двигатель 03 люкс, в 

идеальном состоянии. Тел.: 8 7057657930.         № 410

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Экспозиция «Театр начинается 
не с вешалки» познакомила 
зрителей с разными эпохами. 
На площадке творческой 
экспериментальной лаборатории 
«Гражданин художник» 
были представлены работы 
художницы Илоны Боксер 
и костюмы актрисы Нины 
Мокринской почти вековой 
давности.

Основная часть экспозиции - эскизы к 
спектаклям, рожденные фантазией мо-
сковского дизайнера. Некоторые сопрово-
ждаются пояснительными записками, что 
дает представление о том, какие мысли 
роились в ее голове в процессе создания 
очередного творения. Например: «Плащи 
не до пола, а чуть длиннее щиколоток. 
3 шт. 3 шт. мужских плащей, но покоро-
че - до середины икры». Так создавались 
образы персонажей в постановке «Три 
сестры» по пьесе Антона Павловича Че-
хова. Здесь также можно увидеть наряды 
к «Риголетто» Джузеппе Верди, Короле-
вы Чардаша «Сильвы» Имре Кальмана и 
другим спектаклям российских театров. 
Илона Боксер участвовала в подготовке 
более 45 спектаклей, причем не только 
в качестве художника по костюмам, но 
и сценографа. Это Волгоградский театр 
музыкальной комедии, Волгоградская 
оперная антреприза, Новосибирский те-
атр оперы и балета, Московский дом му-

зыки, театры Орска, Магадана, Омска. 
Куратор экспозиции Юлия Ляндаева, 

рассказывая о рождении идеи выставки, 
отметила, что с Илоной Боксер общается 
очень давно, но исключительно в интер-
нет-пространстве:

- Тем не менее мы настоящие друзья. 
Поддерживаем друг друга, делимся идея-
ми. Планировали совместные проекты, но 
в силу различных обстоятельств приехать 
она не смогла, хотя очень хотела увидеть 
Караганду. 

Кроме того, организатору захотелось 

наполнить мероприятие аудио-частью. На 
помощь пришла педагог Оксана Суворки-
на, которая подготовила лекцию, посвя-
щенную истории театрального костюма. 
Дальше - больше. В процессе подготовки 
Юлия вспомнила: карагандинская худож-
ница Марьяна Макеева рассказывала о 
том, что читает книгу - мемуары актрисы 
Нины Мокринской, родственники кото-
рой живут в нашем городе. Так и решила 
включить в экспозицию рассказ о ней. А 
дополнили выставку ее сценические ко-
стюмы, созданные своими руками. 

Они хранятся у Нины Шегловской - 
родной племянницы Мокринской. Она 
и поведала историю об этой интересной 
личности, которую российская пресса на-
звала «харбинской Золушкой». 

«Я родилась в бухте Тетюхе...» - писа-
ла Мокринская в своих воспоминаниях. 
Будущая танцовщица появилась на свет в 
1912 году в канун Первой мировой войне. 
Ее отец Георгий Марчанадзе происходил 
из грузинского княжеского рода. И когда 
решил сменить фамилию, его крестным 
отцом был сам император Николай II. 

- Тетя Нина была старше мамы на 12 
лет. Их детство и юность выпали на годы 
японской оккупации Харбина. Она рань-
ше встала на крыло и, пользуясь знанием 
японского языка, стала подрабатывать 
в баре поезда для офицерского состава, 
который циркулировал по Маньчжурии. 

Заработанные деньги использовала для 
оплаты учебы - мечтала танцевать, - вспо-
минает Шегловская. - После этого уехала 
в Шанхай, где устроилась в известный 
ансамбль под управлением В. Туренина, 
который выступал с гастролями на Фи-
липпинах, юге Китая. Там она встретила 
своего будущего мужа - французского 
летчика Андре Фушье. После завершения 
Второй мировой войны он официально 
вызвал ее во Францию, где они и пожени-
лись. Впоследствии Фушье стал диплома-
том - работал в Японии, Бангладеш, Тан-
зании. А тетя оставила сцену. 

На память о жизни под светом софитов 
Нина Мокринская хранила наряды. Три 
из них она впоследствии подарила пле-
мяннице. Они-то и были представлены на 
выставке. Прошло почти восемь десятков 
лет, а краски не утратили своей яркости, 
не разошелся ни один шов. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ВЫСТАВКИ

Сценическая мода вне времени и пространства

ПРОШЛО ПОЧТИ ВОСЕМЬ 
ДЕСЯТКОВ ЛЕТ, А КРАСКИ 
НЕ УТРАТИЛИ СВОЕЙ 
ЯРКОСТИ, НЕ РАЗОШЕЛСЯ 
НИ ОДИН ШОВ. 

Хабарландыру
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, 

БСН 031040004743, лицензия № 09.01.0017.Л 
берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ 
Қарағанды қ.,  2022 жылдың 28-ші маусымын-
да сағат 10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш 
қ., Қараменде Би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы 
бойынша сатып алынбаған кепіл мүлкінің 
(алтыннан жасалған зергерлік бұйымдардың) 
сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. 
Ыбышева, Балқаш қ., Қараменде Би к-сі, 2, 
т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8 (71036)4 65 64.

Объявление
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», 

БИН 031040004743, лицензия № 09.21.0017.Л 
от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, 
сообщает, что 28 июня 2022 г. в 10:00 часов 
будут проведены торги невыкупленного за-
логового имущества (ювелирных изделий из 
золота) по адресу: Карагандинская область, г. 
Балхаш, ул. Караменде Би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» 
Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. Караменде Би, 2, 
н.п. 2, телефон для справок: 8 (71036)4 65 64. № 136

Когда сегодня задают 
вопрос о том, читают 
ли наши дети, мы, 
библиотекари, говорим: не 
все, но многие. Их можно 
разделить на группы. 
Одна из них активно 
изучает литературу по 
школьной программе, 
другая предпочитает сама 
определять себе книгу. 
В этом помогают интернет, 
родители и, конечно, 
библиотекари.

В Карагандинской областной 
детской библиотеке им. Абая всег-
да внимательно следят за детскими 
предпочтениями, наблюдают, ана-
лизируют и делают выводы о том, 
что же интересно нашим читате-
лям, каких авторов они особенно 
выделяют. Для этого на абонементе 
отделов обслуживания есть «Книга 
отзывов о прочитанных книгах», 
где пользователи библиотеки могут 
смело оставить свои комментарии о 
прочитанном, также проводятся ан-
кетирования и мониторинги чтения.

Среди читателей отдела обслу-
живания детей среднего и старшего 
школьного возраста прошло анке-
тирование, целью которого было 
выявить особенности читательско-
го поведения; факторы, влияющие 
на чтение и спектр читательских 
интересов. Предлагаемая анкета со-
держала 15 вопросов, из которых 
большинство было закрытого типа. 
Вопросы открытого типа были при-
званы определить любимого автора, 
любимую книгу и скорость чтения. 
За весь период анкетирования в опро-
се приняли участие около 240 чита-
телей разных возрастных категорий. 
Около половины собранных анкет 
были заполнены на государственном 
языке. Наибольшую активность, со-

гласно полученным статистическим 
данным, проявили учащиеся 5-7 
классов. Из числа опрошенных по-
давляющее большинство - девочки. 

По результатам анкетирования 
определились жанры, книги и авто-
ры, которые среди читателей-детей 
занимают приоритетное место. 

При определении жанровых 
предпочтений высокий процент го-
лосов относится к позиции «Клас-
сическая литература». Также много 
голосов набрала позиция «Фэнте-
зи» - один из самых популярных 
жанров среди учащихся средних 
классов. Чуть менее популярным 
среди наших читателей оказался 
жанр «Детективы». По предпо-
чтениям в видовом разнообразии 
предлагаемых библиотекой доку-
ментов лидирует традиционная 
книга - бумажный вариант издания, 
а не электронный, как мы и предпо-
лагали. Весомое преимущество бу-
мажной книги перед электронными 
форматами в том, что информация 

из нее усваивается лучше и остает-
ся в памяти дольше. Конечно, лю-
дям, которым во время учебы или 
в силу специфики работы нужно 
читать массу книг в короткие сро-
ки, больше подходит электронный 
формат, но для удовольствия и от-
дыха от информационной гонки 
лучше, чем бумажные книги, не 
найти.

Блок открытых вопросов был 
направлен на выявление наиболее 
популярных среди наших читате-
лей авторов и произведений. Как и 
следовало ожидать, разброс ответов 
был достаточно большим. Среди 
любимых авторов указывались име-
на классиков: Абай, С. Муратбеков, 
А. Пушкин, А. Чехов, Ф. Досто-
евский, Ж. Верн, Дж. Лондон, Э. 
Ремарк. Но были и современные 
авторы, пишущие для детей и под-

ростков: Дж. Роулинг, Х. Вебб, Н. 
Щерба, Е. Гаглоев, С. Чайнани, Дж. 
Грин, Р. Кийосаки, Ю. Ситников. 
Если попытаться определить ча-
стоту упоминания того или иного 
автора, то наиболее популярными 
авторами среди опрошенных чита-
телей были Джоан Роулинг и Холли 
Вебб. Наиболее читаемыми книга-
ми являются приключения юного 
волшебника и ученика магической 
школы Хогвардс Гарри Поттера и 
расследования девочки-детектива 
Мейзи Хитчинс. 

Отдельным предпочтением среди 
читателей-школьников старших клас-
сов выступает мотивационная лите-
ратура, книги от разных авторов мира 
- спикеров, ораторов, предпринима-
телей, блогеров, психологов и спор-
тсменов: Хэл Элрод «Магия утра», 
Ник Вуйчич «Жизнь без границ», 
Джек Кэнфилд «Куриный бульон для 
души», Джон Кехо «Подсознание 
может все!», Джен Синсеро «НИ 
СЫ», Марк Мэнсон «Тонкое искус-
ство пофигизма». Эти книги – попу-
лярные мировые издания по личной 
эффективности, в которых представ-
лен четкий, поэтапный план поисков 
себя, своего жизненного предназна-
чения и множество полезных прак-
тических техник, помогающих разо-
браться в себе, преодолеть инерцию и 
начать действовать.

Подобные мониторинги чтения 
представляют собой один из спо-
собов диалога и доказывают, что 
библиотека «слышит» своих чита-
телей, готова учитывать их инте-
ресы и меняться в соответствии с 
требованиями времени. 

Марина ПОДГАЙНОВА,
руководитель отдела 

обслуживания Карагандинской 
областной детской библиотеки 

имени Абая

Детские предпоЧтения

В Валенсии завершился ше-
стой международный турнир, 
собравший порядка 460 спор-
тсменов из 39 стран. 

Казахстан представили 29 
бойцов. По итогам выступления 
команда РК заняла первое об-
щекомандное место. 

Две медали завоевали и кара-
гандинские спортсмены: «золо-
то» у Вохида Бахтибекова, «се-
ребро» - Никиты Гараса. 

Новоиспеченный чемпион в 
возрастной категории 16-17 лет 
впервые принял участие в тур-
нире такого масштаба. 

- До того как стал заниматься 
спортом, был очень скромным, 
находился в тени своих успеш-
ных друзей, - делится он. - С по-
явлением первой медали ко мне 
пришла уверенность. Захотелось 
и дальше быть в числе лидеров. 
Так постепенно выигрывал со-
ревнования областного, затем и 
республиканского уровня. Хо-
телось больше. Сумел выиграть 
чемпионат Азии. А когда выпал 
шанс поехать на чемпионат мира 
в Испанию, то решил для себя: 
приложу все усилия, чтобы обя-
зательно победить. Я должен 
был это сделать! Специально 
готовился к поединку с основ-
ным соперником - моим сооте-
чественником из Нур-Султана, 
но он не смог пройти в финал. 
Даже расстроился, потому что 
не получилось поставить точку в 
нашем противостоянии.

Между тем Вохид Бахтибеков 

провел четыре поединка с со-
перниками из Украины, Ирлан-
дии, Румынии и Казахстана. 

По его словам, самая тяжелая 
была третья встреча. У сопер-
ника своеобразный стиль, он 
постоянно был в движении, и 
за ним непросто было угнаться. 
Но, несмотря ни на что, во вто-
ром раунде победу единоглас-
ным решением судей отдали 
казахстанцу. 

Главный бой за титул чемпи-
она по киокушинкай-кан каратэ 
карагандинец провел с сопер-
ником по сборной из Актау. С 
ним изначально было решено: 
биться чисто и красиво, чтобы и 
комар носа не подточил, а там, 
кто окажется сильнее, тот и по-
бедит. Во втором раунде исход 
их встречи решился в пользу 
Вохида Бахтибекова. 

- И когда судьи отдали побе-
ду мне, я не поверил, - делится 
спортсмен. - Это первый чемпи-
онат мира, который мне удалось 
выиграть. Столько труда в него 
вложено, слез и пота. Сейчас 
не стыдно про это говорить, но 
во время тренировок и проме-
жуточных соревнований было 
всякое. В том числе и травма 
кисти руки, и сгон семи лишних 
килограммов. Какой стресс при-
шлось пережить. Но я - мужчи-
на и боец, который должен идти 
вперед. Благодаря своему на-
ставнику и родителям все прео-
долел, а главное - достиг завет-
ной мечты.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Путь к мечте
Светлана СБРОДОВА

Чемпионом мира по киокушинкай-кан каратэ 
в Испании стал наш земляк Вохид Бахтибеков. 

Один вернисаж - две истории

ВОПРОСЫ ОТКРЫТОГО 
ТИПА БЫЛИ ПРИЗВАНЫ 
ОПРЕДЕЛИТЬ 
ЛЮБИМОГО АВТОРА, 
ЛЮБИМУЮ КНИГУ И 
СКОРОСТЬ ЧТЕНИЯ. 

Аппарат акима Карагандинской 
области выражает глубокое собо-
лезнование главному инспектору 
единой службы управления пер-
соналом и развития человеческих 
ресурсов Пашеновой Лауре Нур-
галиевне в связи с невосполнимой 
утратой - кончиной матери

ЕРМАХАНОВОЙ Кундызай
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Светлана СВЕТЛОВА

Свыше 800 человек соревнуются 
в сельских юношеских играх, 
которые проводятся на разных 
спортивных площадках 
областного центра.

После двухлетнего перерыва в Караган-
де вновь удалось собрать большое коли-
чество участников. В этот раз приехали из 
восьми сельских районов. Ребята претен-
дуют на высший результат в семи видах 
спорта: асық ату, армрестлинге, баскетбо-
ле, волейболе, дзюдо, настольном тенни-
се, мини-футболе.

Как отметил заместитель руководителя 
управления физической культуры и спор-
та Рустам Кожабеков, здесь не будет про-
игравших. 

- Вдвойне приятно, что эти игры про-
водим в Год детей, - сказал он. - Прежде 
чем команды приехали на областной тур-
нир, они выиграли соревнования на уров-
не своих районов. Здесь собрались одни 
из лучших. По итогам состязаний будет 
сформирована сборная Карагандинской 
области, которая выступит в Талдыкорга-
не с 24 июля по 5 августа. 

А чтобы областные соревнования 
прошли без каких-либо нарушений, сфор-
мирована профессиональная судейская 
коллегия. 

Одними из первых справились с постав-
ленной задачей силачи, специализирую-
щиеся в армрестлинге. 

По словам судьи по этому виду спорта 
Виктора Киселева, давно он не наблюдал 
за поединками, где участники соревнуют-
ся с нескрываемым азартом. 

И по итогам этих состязаний самы-
ми удачливыми оказались ребята из Бу-

харжырауского района. Они сумели за-
воевать медали во всех девяти весовых 
категориях. Причем семь из них - золотые. 

Особенно впечатлил своей удалью са-
мый юный участник, выступивший в ка-
тегории 36 килограммов, - Кирилл Гру-
шевский. Несмотря на то что подросток 
оказался легче своих соперников, он без 
особых усилий одолел их за считанные 
секунды в одно касание. 

Вообще, Бухаржырауский район на 
юношеских сельских играх представлен 
во всех видах.

Волейболист Рахимбек Сыздыков при-

знался, что его команда серьезно готови-
лась к этим играм и намерена дать достой-
ный отпор потенциальным соперникам.

- Команда была сформирована всего за 
месяц до областного турнира, - рассказы-
вает он. - Ребят собрали из разных насе-
ленных пунктов - сел Петровка, Доскей, 
Кушокы, Кокпекты. Нам назначили на-
ставника и определили место тренировок 
в селе Доскей. Ездили туда три раза в не-

делю. Были определенные переживания. 
Нам важно было сыграться и определить, 
кто силен в определенной позиции. Ду-
маю, сможем попасть в тройку призеров, 
по крайней мере, приложим все усилия. 
Наш основной соперник - команда из 
Шетского района. Мы уже в предвкуше-
нии ярких и опасных моментов. Вообще, 
такие соревнования для нас очень важны, 
есть к чему стремиться.

Нуринский район тоже выставил сво-
их игроков. Они привезли шесть команд, 
участвуют практически во всех видах, 
кроме дзюдо. Оказалось, что эта борьба 
не пользуется популярностью у местных 
юношей. Они больше специализируются 
по қазақ күресі. 

В 2019 году представители этого рай-
она не сумели завоевать призовое об-
щекомандное место, зато они были луч-
шими в отдельных видах. Так что в этот 
раз намерены увезти домой награды не 

только по национальным видам спорта.
- Нам очень важно принимать участие в 

таких турнирах, - делится капитан команды 
по волейболу Нуринского района Айдос 
Сайлаубай. - Мы привыкли соревновать-
ся только на своем уровне среди сельских 
команд, хочется набираться опыта и совер-
шенствоваться в мастерстве. Надеемся, что 
кто-нибудь из наших спортсменов сумеет 
сразиться на республиканском турнире. 

Между тем по итогам первых сельских 
юношеских игр безоговорочными лиде-
рами были признаны представители Оса-
каровского района, небольшой отрыв от 
победителей был у Актогайского района, 
ну а тройку сильнейших замкнули спор-
тсмены из Абайского района. 

Кто же в этот раз удостоится медалей 
и кубков, пока говорить рано, впереди 
решающие встречи по мини-футболу, во-
лейболу, баскетболу. 

Фото  Александра МАРЧЕНКО

Команда молодости нашей
Идет отбор на республиканский турнир

На чемпионат Азии по шашкам-100 
среди спортсменов с нарушением 
зрения в Кыргызстан поедут лучшие 
игроки республиканского турнира, 
который сейчас проходит в областном 
центре.

Во дворце спорта имени Н. Абдиро-
ва собралось порядка 50 участников 
из 12 регионов страны. От Караган-
динской области выступают четверо. 

По словам главного судьи соревно-
ваний, а также старшего тренера по 
шахматам и шашкам с ПОДА и на-
рушениями зрения Зиняткыз Нусип-
баевой, участники разделены на не-
сколько групп: с остаточным зрением 
и незрячие.

- В категории B2 турнир проходит 
по швейцарской системе, в девять 
туров, - рассказывает она. - А у то-
тальников игра ведется по круговой 

системе, также в девять туров. Орга-
низаторы чемпионата - управление по 
физической культуре и спорту, школа 
инвалидного спорта - все очень хоро-
шо продумали. Турнир продлится не-
делю. Это сделано специально, чтобы 
сильно не напрягать участников. Ведь 
несколько дней им необходимо играть 
по шесть часов кряду, так как толь-
ко одна партия длится полтора часа. 
Радует, что на этот турнир собрались 
в основном возрастные и опытные 
спортсмены. Некоторым из них, тем, 
что играют на ощупь, вообще не нуж-
на доска. Так же им неважно, белыми 

шашками ходить или черными. Вся 
комбинация у них в голове, и они 
безошибочно определяют, какой сле-
дующий шаг предпримет соперник. 
Не зря же это один из любимых ви-
дов спорта людей с ограниченными 
возможностями. Шашки хорошо раз-
вивают мышление, память. Хотелось 
бы, чтобы активность проявляла и 
наша молодежь. Людям нужно поча-
ще выходить из дома, общаться, про-
являть себя. Но для этого необходимо 
создавать условия.

Стоит отметить, что Зиняткыз Ну-
сипбаева не могла отказать себе в 
удовольствии сразиться с одним из 
участников турнира. Она - одна из 
сильнейших действующих игроков 
страны.

По словам Леонида Ли, являюще-
гося одним из ведущих шашистов Те-
миртау, он увлекся шашками с сере-
дины 70-х годов прошлого столетия. 
В его карьере было немало побед, так 
как участвовал в различных турнирах 
как среди незрячих, так и видящих 
спортсменов. Он является кандида-
том в мастера спорта.

- Шашки для меня - это азарт, обще-
ние, уход от обыденности, - делится 
он. - Едешь на соревнования в пред-
вкушении соперничества, интересно-
го сражения. Погружаешься в особый 
мир, получаешь заряд энергии и чув-
ствуешь себя счастливым. Я вообще 
люблю общаться с разными людьми. 
У меня есть опыт преподавания по 
системе Брайля. Восемь лет помогал 
тем, кто потерял зрение, будучи уже 
взрослым человеком. Считаю, что та-
кие соревнования необходимо прово-
дить чаще.

Между тем, судя по итогам проме-
жуточных туров, пока в лидеры выби-
ваются Николай Белокрылов из Ал-
маты, Юрий Носов из Алматинской 
области, Салимжан Ермагамбетов из 
Актобе, Софья Ершова из Костанай-
ской области, Майра Токубаева из 
Нур-Султана. Но все еще может по-
меняться кардинальным образом. Фи-
нальные встречи лучших шашистов 
состоятся в четверг, 16 июня. 

Фото 
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БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Ходить только вперед

Выступая на торжественной церемонии 
открытия соревнований, заместитель акима 
Каражала Нурлан Умаров прежде всего по-
здравил участников и зрителей с таким важ-
ным историческим событием, как образование 
области Ұлытау, и выразил надежду, что это 
оживит все сферы жизнедеятельности и при-
даст импульс развитию региона. 

- Особое внимание у нас уделяется разви-
тию спорта и увеличению числа привержен-
цев здорового образа жизни. Ведется рекон-
струкция стадиона «Горняк», строится первый 
в городе бассейн. А сегодня мы начинаем оче-
редной долгожданный турнир. Желаю удачи 
участникам, болельщикам - положительных 
эмоций, - сказал он.

Подчеркивая значимость большого тенниса, 
ведущие напомнили, что в 1997 году стартовал 
открытый турнир «Кубок Президента Респу-
блики Казахстан», в котором активное участие 
принимали спортсмены из стран Содружества 
Независимых Государств:

- Наши спортсмены участвуют в командных 

международных соревнованиях: Кубок Дэви-
са, Кубок федерации, Кубок Хопмана и т.д. 
Значительных успехов добивались Диас До-
скараев, Дмитрий Макеев, Антон Цымбалов, 
Сырым Абдухаликов, Мария Ковалева, Татья-
на Игнатченко, Валентина Старкова, Зарина 
Дияс.

Также был сделан акцент на том, что в со-
временном мире теннис популярен среди де-
тей, подростков и студентов и несет пользу 
как для физического, так и психологическо-
го здоровья. Были отмечены и победители, и 
призеры первых двух чемпионатов - Рамазан 
Отарбаев, Нурсултан Саутбаев, Жансая Са-
жинов, Магжан Айтбек. В нынешнем турнире 
участвуют 16 человек. Соревнования прохо-
дят по вечерам, в свободное от работы время. 
Спонсором выступает ТОО «РАЙС КZ», кото-
рое занимается восстановлением городского 
стадиона. 

г. Каражал

Большие стремления 
малых городовСветлана СБРОДОВА

Если изначально грамотно придерживаться определенной 
тактики, не бояться жертвовать и в то же время сохранить 
ударные позиции на одном из флангов, можно уверенно обыграть 
соперника.

ОДНИМИ ИЗ ПЕРВЫХ 
СПРАВИЛИСЬ 
С ПОСТАВЛЕННОЙ ЗАДАЧЕЙ 
СИЛАЧИ.

НА ЧЕМПИОНАТ АЗИИ 
ПО ШАШКАМ-100 СРЕДИ 
СПОРТСМЕНОВ 
С НАРУШЕНИЕМ ЗРЕНИЯ 
ПОЕДУТ ЛУЧШИЕ ИГРОКИ.

В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ ТЕННИС 
ПОПУЛЯРЕН СРЕДИ ДЕТЕЙ, 
ПОДРОСТКОВ И СТУДЕНТОВ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В Каражале очень любят большой теннис. Корт, открывшийся два года назад, 
никогда не пустует. В эти дни здесь проходит ставший уже традиционным 
открытый городской чемпионат среди местных мастеров ракетки. Турнир 
посвящен 30-летию государственных символов Республики Казахстан. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ


